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Ulustrato alia stampa il disegno di legge presentato al Senato da Pci e Sin. indip. 

Importanti proposte per una 
maternita libera e consapevole 
I punti qualificanti del progetto, II ruolo della famlglia, della scuola, delle strutture sanitarie che garantiscano un'assistenza 
capillare e gratuita — I consultori programmatl e gestiti dagli enti local! — La gratuita dei farmaci anticoncezionali — Lo 

strumento piu efficace contro la piaga delFaborto clandestino — I consensi 

La sentenza della Corte Co-
Btltuzionale, per la quale si 
dlchlarava llleglttimo l'art 553 
del Codice Penale che vleta 
la propaganda dei mezzl an
ticoncezionali in quanta «le-
sivo delle liberta dl penslero 
garantlte dalla Costltuzione », 
non avendo successlvamente 
trovato alcun riscontro sul 
piano legislativo, era rimasta 
una affermazlone teorica che 
tuttavia rlspecchiava le esl-
genze dl una nuova realta so-
dale. Nel quadro del dibattito 
politico e culturale si anda-
va infatti evldenzlando la ne
cessity di una trasformazlone, 
nell'ambito del nuovo rappor-
to tra famlglia e societa, che 
garantlsse una libera e re-
sponsabile procreazlone. Blso-
gnava dunaue cominclare ad 
affrontare ll problema nella 
sua globalita che e quella dl 
offrire al cittadino quelle con-
dizionl e quelle strutture che 
consentano una cosclente pla-
nifica?lore familiare. 

II disegno dl legge Ulustra
to nel corso dl una conferen-
za stampa. indetta dal grupiio 
parlamentare comunlsta e dal 
gruDpo parlamentare .. della 
sinistra indipendente, dalla 
comDagna senatrice Giglia 
Tedesco su «Norme per la 
conoscenza e l'uso del farma
ci ad azione progestatlva » co 
stltuisce la premessa per il 
ragglungimento di quelle rl-
forme economiche, polltiche, 
social! e giuridiche die garan-
tiscono ad ogni cittadino la 
possibilita dl decidere la com-
posizione della propria faml
glia, che riconoscono alia 
scuola il diritto primarto di 
informazlone e di educazione 
sessuale fin dalle prime classi, 
che stabiliscono una asslsten-
za sanitaria gratuita la qua
le t>ermetta di conoscere ed 
utilizzare le metodologie 
disoonibili per la regolamen-
tazlone delle nasclte. 

L'art. 2 sottollnea il caratte
re di servizio pubblico di que
st! consultori, che dovranno 
essere programmatl, gestiti, 
controllati dalle Regionl, Co-
muni e Consorzl di Comuni, 
presso ambulatorl o enti ospe-
dalieri, secondo una linea di 
azione che ne oreveda la mas-
sima e capillare dlffuslone, 
e dotati di personale specia-
lizzato la cui opera va dalla 
pianificazione familiare alia 
educazione e sensibilizzazlone 
della popolazione sul proble
ma. 

Una simile organizzazione 
potrebbe realizzare anche un 
maggior controllo sulTuso im-
proprio di farmaci contrao-
cettivi usati oggi molto spes-
so senza II conslglio, la gui-
da ed il controllo del medi
co. E' anche prevista la gra
tuita dei farmaci anticonce
zionali, con spesa a carico 
degli enti mutualisticL 

I prodotti contraccettivi 
saranno sottoposti ad una 
accurata vigilanza scientiflca, 
con controlli sulla loro qua
nta ed innocuita che verran-
no eseguiti da organismi pub-
blici e qualificati come llsti-
tuto Superiore dl Sanita per 
averne un costante aggiorna-
mento farmacologico. 

Le recent! polemiche sulla 
liberalizzazione dell'aborto, il 
«perdono giudiziale* dl Gi-
gliola Pietrobon, la ragazza 
che a soli 17 annl si era sot-
toposta alia interruzione del
la maternita, hanno eviden-
ziato la drammatica condi-
zione di molte donne costret-
te a rinunziare alia mater
nita. 

«La nostra proposta di leg
ge — scrive Carmen Zanti — 
che s'incontra con altre ini
tiative legislative e che pone 
le basi per il controllo delle 
nascite. per la pianificazione 
familiare. per una maternita 
e paternita consapevoli, pub 
diventare fin d'ora lo stru
mento piii efficace per la 
lotta contro l'aborto, contro 
gli aspetti piii disurnani dl 
come vivono la maternita le 
donne piii povere. Infine tut-
ta llmpostazione che abbia-
mo voluto dare alia legge ci 

differenzia fortemente da chl 
vorrebbe proporre la que-
stione della pianificazione fa
miliare in chiave puramente 
di limitazione delle nascite. 
Sono queste le teorie che so
no giunte spesso a difende-
re la sterilizzazione dl massa 
nelle zone piii popolate e piii 
povere, ed appartengono a 
quelle forze che per i loro 
profitti non hanno esitato ad 
appropriarsi delle acque, del 
sole, del mare, non hanno 
esitato a privilegiare i con-
sumi privati su quelli pub-
blici e social!». 

Di fronte al nuovo concet
to del valore sociale della 
maternita, al rinnovamento 
in atto nella struttura fami
liare, al diritto della donna 

ad un nuovo ruolo nella so
cieta, questa proposta di leg
ge rappresenta l'espressione 
di una esigenza sentita an
che da forze politiche diver
se; cosl dai repubblicani, che 
hanno presentato un disegno 
legislativo per la istituzione 
di centri comunali dl assi-
gtenza familiare, come da 
forze cattoliche. 

Scrive infatti Ton. Maria 
Eletta Martini: cSi tratta 
piuttosto di regolamentare il 
problema che oggi un peri-
coloso vuoto giuridlco Iascia 
del tutto affidato all'arbltrio 
dei singoll, di offrire stru-
menti idonei dl Informazlone 
tipo i consultori matrimonia-
11, una consulenza medica 
che evitl insleme abusl e dan-
ni alia salute, un'educazione 
•d un sano senso morale che 
renda ciascuno responsmbile 
delle scelte: da quella della 
generazione a quella dello 
strumento che le condlzionl 
personall e la coscienza fan-
sio ritenere piii idoneo a re
golamentare le nascite». -

Laura Chrti 

PADRE E FIGLIO UCCISI DAL CROLLO DI UN MURO 

TORINO — Sono mortl, padre e flgllo, 
sepolti da una frana mentre stavano 
tentando di riparare un muro dl soste-
gno. La tragedia e awenuta sulle colllne 
di Torino: le vittime, Luigl, il padre, e 

Franco Banchiero, avevano deciso dl 
riparare II muro che sosteneva un ter-
rapieno prosplclente un loro piccolo orto. 
Lo avevano anche puntellato alia meglio 
ma evidentemente sotto il peso del ler-

rlcclo i puntelli non sono bastali. Le 
macerie. hanno fravolto all'lmprovvlso I 
due uomini che sono rimasti sepolti sotto 
un metro di terra. Quando sono stati 
estratti, erano gia morti. Nella foto: 

Grande impegno dei compagni romeni 

per I'appuntamento di Venezia 

A «Scinteia» 
si lavora per 

il Festival 
delFUnita 

La redazione del giornale si 5 trasformafa in un vero 
cantiere di lavoro • In breve tempo realizzalo un 

inlenso programma di attivifa 

Dal nostro corrispondente 
BUCAREST, 11. 

Quando gll hanno comuni-
cato al telefono che 1'ultimo 
autotreno era partito per Ve
nezia, Alexandru Ionescu — 
direttore dl « Sclnteia » — ha 
tirato un sosplro di sollievo ed 
ha sorrlso soddlsfatto. . 

Per i compagni della reda
zione di «Sclnteia» — trasfor-
matasi per alcune settlmane In 
un vero cantiere di lavoro — 
ed anche per gll altrl rome
ni che hanno preso parte al
ia sua preparazlone, il Festi
val de I'Unita e divenuto stra-
da facendo sempre plu una co-
sa loro. Tuttl hanno lavorato 
con un entusiasmo commoven-
te. I masslmi dirigenti del 
giornale hanno sentito il fe
stival come la cosa princlpa-
le, alcuni hanno lavorato so
lo per la manifestazione di 
Venezia, avvalendosl della col-
laborazione spontanea del re-
dattori e del personale della 
amminlstrazione. 

Jn queste settlmane la re
dazione sembrava plu la sede 
di una grossa lmpresa che 
non quella dl un giornale. Ce
ra un via vai intermlnabile 
di grafici che lnvece dei so-
lit! menabo presentavano di-
segni, schizzl, progettl relati-
vi a Venezia. Poi arrivava-
no le telefonate sulla prepa
razlone del « Madrigal» e de-
gli altrl complessi, alternate 
a quelle relative alia scelta 
del vini e dei formaggi per il 
rlstorante romeno sulla la-
guna. 

«Agll Inlzl — cl ha detto 
il compagno Ionescu — abbia-
mo avuto paura, ci sono sor-

Li ha messi al mondo la moglie di un disoccupato a Cagliari 

Dieci figli per evitare la galera 
Elena Sainas, di 34 anni, deve scontare due mesi di carcere per aver venduto per poche migliaia di lire alcuni oggetti 
pignorati — Quando i carabinieri si sono presentati per ammanettarla, ha esibito Tennesimo certificato medico in cui 
si attesta che fe incinta per la decima volta — Presentata una seconda domanda di grazia al presidente della Repubblica 
Dalla nostra redazione 

CAGLIARI, 11 
Si pud decidere dl mettere 

al mondo dieci figli per non 
finire in galera? E* questo 11 
caso assurdo, paradossale, al 
limite del grottesco, ma dram-
maticamente vero, di una ma-
dre di 34 anni. Elena Sainas, 
che vive a Quartu, un grosso 
centro a dieci chilometri da 
Cagliari, in quella situazione 
di privazioni, dl miseria, dl 

stentl e di espedienti comune 
a tante migliaia di donne e 
dl giovani coatrettl ad una esi-
stenza durissima nel sobbor-
ghi del capoluogo regionale, 
dove infoltiscono le schiere del 
sottoproletariato urbano e sub-
urbano. 

La casalinga Elena Sainas 
deve scontare due mesi nelle 
career! del Buon Cammino di 
Cagliari perche ha sottratto, 
tre anni fa, alcuni oggetti pi-
gnoratL Erano oggetti suoi 

Una lettera pastorale di Don Franzoni 

L'abate di San Paolo 
rinuncia alia carica 

Intende stare « dalla parte dei poveri» contro ogni 
compromissione con il potere economico e politico 

Domani pomeriggio, don 
Giovanni Franzoni, abate del
la comunita benedettina di 
S. Paolo fuorl le Mura, rende-
ra nota la preannunciata pa
storale dal titolo La terra e 
di Dio con la quale intende 
splegare al suoi monacl ed 
al fedeli, che hanno sostenu-
to o osteggiato la sua espe
rienza, i rootlvi che lo lndu-
cono a dimettersi dalla cari
ca che ancora riveste in seno 
ali'Ordine benedettino per es-
servl stato eletto. 

La lettera, che si compo-
ne di circa 50 cartelie dattilo-
scritte, riprende e sviluppa 
1 temi gia antlcipati neH'ome-
lia di domenica scorsa. n te
nia centrale si fonda su due 
punti strettamente oonnessl: 
« Se la terra e di Dio e quin-
di di tutti* — sostiene don 
Franzoni — ne consegue che 
di essa non si pud fare 
<un uso diversos da quello 
« per la costruzione della cit-
ta dell'uomo nella giustizia e 
nella pace*. E" contrarlo al 
Vangelo — secondo Franzo
ni — usare la «terra*. Inte-
sa come patrimonio comune, 
• per la costruzione della cit-
ta del capitalismo e della spe-
culazione ». 

Questo tema bibiico viene 
rilanciato da don Franzoni 
proprio m colncidenxa della 
apertura dell'anno santo che, 
orlglnarlamente, era inteso dal 
« popolo di Israele » come una 
occasione clclica per credi-
stribuire ogni 50 annl la ter
ra* onde evitare che «si per-
petuasse dl generazione in ge
nerazione un'accumulazione dl 
case e dl terre in mano a 
pochl, prlvandone lnvece gll 
altrl membri. le altre fami-
glie del popolo*. 

Ora, malgrado la riscoper-
ta di questa come d! altre 
parti autentiche del Vange
lo da parte del Conclllo, la 
Chlesa, nel suo compleaio, 
secondo don Franzoni, non e 
riuscita a spogllarsl dalle 
«coropromlsslonl con 11 pote
re economico e politico». Cl 
•lene chlesto — prosegue don 
Fnuuonl — dl ««tare dalla 

parte del poveri*. mentre s) 
mantengono forti Iegami con 
«11 mondo capitalistic© ». 

I tentativi compiuU dalla 
comunita di 3. Paolo e dallo 
stesso don Franzoni per usci-
re da questa contraddizione 
scegliendo di stare dalla par
te dei poveri, ossia di t quel
li che non contano ». per usa
re un'espresslone di Paolo VI, 
e che lnvece vogliono conta-
re nella societa contempora-
nea. hanno provocato la rea-
zione negativa della Oongre-
gazione dei religiosi. II segre-
tarlo di questa Congregazio-
ne, mons. Mayer, «un bene
dettino integrato e che ha di-
menticato la regola severa di 
S. Benedetto* secondo 1 so-
stenitori di don Franzoni. ha 
provocato un'inchiesta per de-
porre. un anno fa .d'autori-
ta l'abate FranzonL Non es-
sendovf riuscito per mancan-
za di motivi plausibili. ha 
sciolto d'autorita 11 < regime » 
(I'organo eletto che regge la 
comunita dei monacl) senza, 
pero. convocare II ccapitolo 
generale* (ossia Passemblea 
dei monad) per eleggeme un 
altro per timore che Franzo
ni fosse nuovamente eletto 
membm dl un nuovo «regi
me ». Mons. Mayer ha. intan-
to. Imposto 11 csllenzio* a 
don Franzoni con formale 
cammonizione canonlca* 

Con Tomelia di domenica 
scorsa e con la lettera pasto
rale dl domani, don Franzo
ni ha rotto 11 sllenzio e, nel 
rimettere la carica di abate 
nelle mani del monacl. vuo-
le riacqulstare plena liberta 
non gli per uscire dalla co
munita ma per pratlcare la 
«regola* di S Benedetto fl-
no in fondo. 

Intanto. stamane, come ve-
scovo In carica, parted pera 
alia decisa assembles genera
le della Oonferenza episcopate 
itallana, che si occupera del 
problem! dell'« evangellnailo-
ne» e della «famlglia* nella 
societa itallana. 

al. sa. 
- '*K^&k7*l'k»«^.'«^k&SI^ J\';*t) 

(lenzuola, asciugainani, una 
catenina d'oro, qualche anel-
lo, ecc.), che aveva dovuuo 
impegnare per riuscire a pro-
curarsi qualche migliaio di 
lire da spendere per sfamare 
1 propri figliolettl. 

Poich6 non aveva saldato il 
debito, gli oggetti d'oro e gli 
effetti di biancheria erano sta
ti mess: sotto sequestro. La 
donna — un giorno che non 
aveva In casa piu nulla da 
impegnare — andd a ripren-
dersi la roba pignorata abusi-
vamente, per rivenderla al mi-
glior offerente. Pu denunciata 
per furto, e condannata a due 
mesi di recluslone, nonostante 
avesse spiegato al giudici di 
aver compiuto quel reato per
che 11 marito, un autista. era 
rimasto disoccupato, e e'era 
da procurare alia numerosa 
prole almeno 11 pane e 11 com-
panatico. 

Come in un episodio del film 
a Ieri. oggi, domani». ispi-
rato ad una reale vicenda ac-
caduta a Napoli, la casalinga 
di Quartu ha trovato il modo 
di evitare la prigione: la pri
ma volta. nel dicembre del 70, 
quando era incinta deli'ottavo 
figlio; la seconda volta. nel-
1'aprile del 72, allorche atten-
deva il nono figlio. Proprio 
oggi i militi dell'Arma si sono 
presentati all'abitazione della 
Sainas, una casa poverissima 
di via Sulis. per eseguire Tor-
dine di carcerazione. La casa
linga, attomlata dai nove fi
gli che piangevano spaventati, 
ha esibito un altro certificato 
medico: e rimasta per la deci
ma volta in stato interessante. 
Pu6 cosl evitare Tarresto fino 
al luglk) del 1974. Intanto. una 
seconda domanda di grazia 
verra trasmessa al Presidente 
della Repubblica. con il pare-
re del magistrate, e con la spe-
ranza che questa sia la volta 
buona, dal momento che una 
prima domanda era stata re-
spin ta. 

H problema. owiamente. ha 
Impllcazioni piu vaste e pro-
fonde. Come affrontare que
ste situazioni. quando si pre-
sentano? Certo, e'e spazk) ab-
bondante per una analisi so-
ciologica, di psicologia sociale. 
perfino per facili e gretti di-
scorsi «moralistic!» Ma le 
dimension! del problema van-
no oltre quest! confini. ed in-
teressano a livello politico tut-
U noi. Le risposte non posso-
no essere di natura caritativa. 
ma di necessari interventi per 
cancellare una condizione che 
non e fine a se stessa. che ha 
una sua logica ed e la conse-
guenza del tipo di sviluppo e 
dl scelte polltiche, sociali. eco
nomiche avallate dalla DC nel 
meridione e nelle Isole. In Sar-
degna per ogni lavoratore che 
ha la fortuna di avere un po-
sto. cl sono ben quattro boc-
che da sfamare, su un milione 
e mezzo di abitantl soltanto 
431 mila sono occupati; la po
polazione attiva e scesa dal 
34 % del -51 al 28 % del 71. e 
nel primi sei mesi di quesVan-
no siamo al 28 %. 

H lavoro manca. Ecco II no-
do da sclogliere. Caplre que
sto e II modo mlgliore di in-
tendere 11 problema delta don
na dl Quartu che mette al 
mondo figli per non finire uv 
galera. ' • 

g.b. 

APERTO IERI A MOSCA 

Convegno italo-sovietico 
sui problemi della donna 

MOSCA. 11. 
(c.b.) < La donna e i problemi social! della maternita >: 

su questo tema discutono da oggi a Mosca dirigenti di orga-
nizzazioni femminili. medici. psicologi, araministratori di co
muni e di regioni che. provenienti dall'Italia e da varie parti 
dell'URSS partecipano al convegno italo-sovietico organizzato 
dal ministero della sanita dell'URSS, dal Comitato delle donne 
sovietiche, dall'Accademia delle scienze pedagogiche dell'URSS, 
dall'UDl e dalle associazioni per i rapport! cultural! fra i'ltalia 
e l'URSS. II convegno. che si svolge nella sala della Casa del-
l'amicizia e il primo del genere per la vastita dei problemi 
che vengono affrontati e per il tipo di visite che vengono effet-
tuate parallelamente al dibattito. Chiaro quindi il signiflcato 
della manifestazione che non diviene cosi solo l'occasione di 
incontro. ma anche e soprattutto di un viaggio di studio attra-
verso le istituzioni raediche ed assistenziali dell'URSS a livello • 
comunale e nonale. 

I lavori del convegno — che si protrarranno fino a gio-
ved) — sono quindi cominciati con un primo e complessivo 
esame della situazione esistente nell" URSS nel campo degli 
aspetti medico sociali della maternita. Dopo i saluti del vice 
mimstro della sanita Novikova. della compagna Popova. pre
sidente delle associazioni di amicizia e gli interventi di 
Irrina ColletU della segretena di Italia URSS e di Lidia Greci 
del consiglio nazionale dell'UDI, hanno parlato per l'URSS la 
professoressa Frolova che ha presentato una relazione sull'in-
fluenza deH'ambiente sociale nella salute delle donne e dei 

bambini, la professoressa Sciabaieva, che si e intrattenuta 
sui problema dell'educazione sessuale delle giovani generazioni 
e, infine, la professoressa Grinina che ha parlato sugli aspetti 
medico sociali della maternita. In serata si e poi iniziato il 
dibattito. 

Presentata 
a Roma 

« L'ideologia 
e 1'arte 

del f ascismo » 
Giulio Carlo Argan e Lucio 

Lombardo Radice hanno pre
sentato, ieri sera a Roma, alia 
Iibrena dcll'Oca, ' il volume 
c L'ideologia e 1'arte del fa-
scismo > di Umberto Silva. edito 
da Gabriele Mazzotta. II libro 
e una prima interessante e do-
cumentata ncostruzione. in cin
que parti, e con molte illustra-
zioni, della complessa vicenda 
delle idee, dei rituali e della 
pseudo arte del fascismo. 

Lucio Lombardo Radice. sotto-
lineando U valore della nco
struzione fatta da Silva, ha 
posto in evidenza il carattere 
di sovrapposizione delta pseudo 
arte e del cattivo gusto, del 
kitsch, alia cultura italiana e 
ha individuate il punto chiave 
della politica culturale del fa
scismo nell'urbanistica e nel-
l'architettura. • 

Giulio Carlo Argan, ripren-
dendo il tema della sovrappo
sizione, ha iovitato a conside-
rare il fenomeno della ideolo-
gia artistica fascista come un 
fenomeno che ha corrotto la 
nostra cultura piu in esteso e 
in profondita di quello che co-

si pensa. - -

Sassaiola 
^ di tif osi 

alia stazione 
di Lamezia 

Terme 
CATANZARO. 11 

Incidenti sono stati provocati 
alia stazione di Lamezia Terme 
da farinorosi facenti parte di 
un gruppo di .oltre duemila U-
fosi della Reggma che a bordo 
di un treno straordinario tor-
navano da Lecco dove la squa-
dra calabrese aveva pareggia-
to (00). 

I facinorosi hanno tentato di 
assalire la stazione ferroviaria 
per «vendicarsi > della scon-
fitta casalinga del Catanzaro 
(1-0) contro il Perugia, sconfit-
ta — a loro parere — vohita 
per salvare il Perugia e favo-
rire la retrocessione della Reg-
gina in serie C. Una fitta sas
saiola ha provocato la rottura 
dei vetri degli uffici della sta
zione e il ferimento di tre ma-
rescialli e un appuntato di PS 
e di due vicebrigadieri dei ca
rabinieri. * 

n treno £ ripartito da Lame
zia Terme con oltre un'ora di 
ritardo. Domenica la Regglna 
ospiteri fl Catanzaro: la partita 
risultera dedsiva per la sal-

dd padroni di casa. 

ti moltl dubbl sulla possibilita 
di realizzare quanto ci erava-
mo prefissl. Pol quando ci 
siamo messi al lavoro per 
questa nuova entusiasmante 
esperienza ci siamo resl con-
to che non solo dovevamo, 
ma potevamo farcela. E ce 
1'abbiamo fatta; abbiamo vin-
to questa prima battaglia rea-
lizzando tutto In un tempo re
cord, cancellando il ritardo 
con cui eravamo partiti». 

Come hanno fatto i compa
gni romeni a realizzare In co
sl poco tempo una tale mas-
siccia parteclpazlone al nostro 
festival, qual e stato 11 segre-
to che 11 ha portatl al succes-
so? In primo luogo hanno glo-
cato molto il loro tempera-
mento e le fraterne relazioni 
esistenti tra 1 nostri glornali. 
Sono stati questi due fattori 
importanti, ma non 1 soil. So
no riusciti a mettere In pledi 
la parte romena del festival 
in un certo modo e fondamen-
talmente perche hanno com-
preso il carattere originate 
della festa de I'Unita. 

I compagni romeni hanno 
compreso che si tratta di un 
fenomeno tipicamente Italia-
no, di una grande festa popo-
lare — la maggiore che si 
svolga nel nostra paese — con 
rlcche inizlative cultural! e 
che e nello stesso tempo una 
forte manifestazione politica 
del nostro giornale e del no
stro partito. 

Da qui una preparazlone 
«su mlsura» basata su una 
stretta colla'oorazione, su una 
consultazione piu che quotidia-
na con gll organizzatori dl 
Venezia, come in questi glor-
nl fanno le varie federazioni 
del Veneto. Le distanze sono 
sparite. i 1500 chilometri non 
hanno avuto nessuna impor-
tanza. 

Questa plena comprenslone 
da parte romena del caratte
re del festival e stata provoca-
ta proprio dal nostro ultimo 
festival nazionale, quello di 
Roma, al quale parteciparo-
no anche il compagno Ione
scu ed 11 compagno Virgil 
Danciulescu, il redattore capo 
del giornale. 

A Roma essi rimasero vera-
mente impressionati del festi
val ed al loro ritorno a Bu-
carest a contagiarono * anche 
1 dirigenti del partito ed 1 
membri della redazione. Co
sl quando e venuta la propo
sta di parteclpare alia mani
festazione dl Venezia, sia al 
partito che al aScintela» non 
si e avuto un solo attimo di 
esitazione nell'aderire all'ln-
vito. -

E' stato elaborato un pro
gramma di masslma e una de-
legazione — guidata dal diret
tore di «Scinteia» e compren-
dente oltre al redattore capo 
anche alcuni tecnici — e venu
ta in Italia, prima a Roma, 
poi a Venezia. A Bucarest la 
delegazione ha proposto — e 
natural mente la proposta e 
stata accettata — di aumen-
tare ed allargare la parteci-
pazione romena a quello che 
vuole essere un grande festi
val de I'Unita. 

Si sono messi subito al la
voro, con tenacia, con capar-
bieta in quella che per loro 
era una prima esperienza, 
quasi una awemura. Per 18-
20 ore al giorno gli uffici del
la redazione sono stati un ve
ro porto di mare al quale ap-
prodavano tutti coloro che 
avevano a che fare con 1 pre-
parativi. perche 11 giornale si 
e assunto lo lntero compito 
di coordinare tutti i particola-
ri della presenza romena a 
Venezia. 

In questo lavoro nessuno si 
e tirato indietro. Ci e lmpos-
sibile citare tutti coloro che 
hanno lavorato qui a Buca
rest per 11 successo della ma
nifestazione de I'Unita. Pur-
troppo non li conosciamo tut
ti personalmente. Vogliamo 
pero ricordare quel compagni 
che abbiamo visto piu impe-
gn&ti ed entusiasti nel lavoro 
di queste settlmane; da Petre 
Zbirlea — Capo del protocollo 
del giornale ed amico di tutti 
i giomalisti Italian! venutl fi-
nora in Romania — che, tra 
una corsa e I'altra all'aero-
porto per ncevere o accompa-
gnare gli ospiti stranleri, e 
riuscito a sbrigare tutta la 
parte burocratico-finanziarla, 
— a Gica Petrescu II grafico 
del giornale che ha curato tut
ta la impostazione delle mo-
stre, a Petre Dragu II redat
tore che si e lnteressato del 
numero speciale di « Sclnteia » 
in italiano e dedicate al festi
val, al fotografi che hanno la
vorato giorno e notte per 
stampare le gigantografle da 
inviare a Venezia. 

B non possiamo dimenUca-
re anche Sextil Coroama che 
ha curato lo allestimento del 
ristorante tipico. Bmil Iorda-
chescu che ha studiato ed or
ganizzato la parteclpazione ar
tistica, gli artist! che hanno 
voluto donare a I'Unita qua-
dri e disegni, la UTC — la 
Unione della gioventu comu-
nisu — la quale, sara pre-
sente con 11 suo complesso e 
parteclpera anche al villaggio 
del giovani, la radlotelevlslo-
ne che ha preparato tutti 1 
nastri con le musiche e che 
Invia a Venezia una equlpe 
per glrare un film, alia Rom-
filatelia che ha offerto al no
stro giornale un certo quanti
tative dl francoboHI romeni, 
alia casa statale discografica 
che per 11 festival ha voluto 
stampare apposltamente del 
dischi con le migllorl esecu-
zionl del tMadrigal*, alia 
« Decorativa * dl Bucarest che 
ha realizzato tutto lo allesti
mento decoratlvo del villag-
gio. 

Silvino Goruppi 

Lettere 
all9 Unitsc 

«Meno lavoro per 
apprezzare 
di piu la vita» 
Cari compagni, 

vorrei che mi consentlste di 
intervenlre nella « disputa sul 
lavoro» (lettere di Dazzanl, 
Azzaritl, Lupi) che si e svi-
luppata sul nostro giornale. 

Secondo me una delle con-
quiste del sodalismo dovra 
essere proprio la riduzione 
notevole dell'orario lavorati-
vo. II capitalismo ha necessi-
ta di far «consumare» mer-
ci e servizi, per via del pro-
fltto che trae dalla fornitura 
degli stessi. 11 capitalismo 
crea falsi bisogni. 11 sociali-
smo invece potra permettersi 
di organizzare la produzione 
avendo come fine il soddisfa-
cimento di soli bisogni reali. 
II che signiflca che il soda' 
llsmo potra ridurre notevol-
mente la produzione rispetto 
al capitalismo. 

Liber azione, quindi, dalla 
schiavitu, dal fastidio del la-
voro. Per quanto si possano 
ridurre i ritml e bonificare 
gli ambienti, moltl lavori se-
guiteranno a essere noiosi, 
sgradevoli, faticosi, nodvi al
ia salute, anche nella societa 
socialista. 11 lavoro non si 
pub certo elimiiuire del tutto, 
ma per dare piit dlgnita e 
piii fellclta all'uomo bisogna 
percorrere una strada obbli-
gata: quella della riduzione 
cospicua dell'orario lavorati-
vo. Chi lavora parecchlo, si 
abbrutisce, e non si gode la 
vita in tutti i suot aspetti ci-
vili, sociali, culturali. 

L'Italia t un Paese svilup* 
pato, ad alto livello tecnolo-
gico. Studiosi serissimi hanno 
jornito dati molto precisi 
(tanto per fare un esempio 
slgntflcativo: nel solo settore 
dei cosmetid, in Italia, risul-
tano attualmente occupate 
oltre mezzo milione di perso-
ne!) a sostegno della test che 
in Paesi come il nostro la 
settimana lavorativa di 20-30 
ore, compatibUmente col pte-
no appagamento dei bisogni 
reali di tutta la popolazione, 
e a portata di mano. Si putt 
attuarla, e solo questlone di 
volonta politica. 

La principale obiezione che 
mi si pud muovere e che la< 
vorando 40 ore anzichi 30 o 
20 si possono superare piu 
rapidamente certe arretralez-
ze che provocano disagio e 
sofferenza, e che inevitabil-
mente esistono sia in un Pae
se « recentemente » passato al 
socialismo, sia in un mondo 
ipoteticamente tutto sociali
sta. Al limite: in un mondo 
tutto socialista la gente dei 
Paesi sviluppati potrebbe la-
vorare di piu rispetto alle sue 
necessita reali, per aiutare la 
gente dei Paesi meno svilup
pati, in uno spirito di fra-
tellanza internazionale. La 
mia risposta all'obiezione e: 
teniamo pero presente che an
che il lavoro, oltre all'arretra-
tezza, provoca disagio • sof
ferenza! 

SERGIO FRASS1NI 
(Torino) 

Le grossolane 
scorrettezze di un 
cattivo storico 
Caro direttore, 

il compagno Luciano Grup-
pi ha opportunamente e tem-
pestivamente stroncato U 
ponderoso volume che Gior
gio Bocca ha scritto sul com
pagno TogliattL Ma U compa
gno Gruppi e stato sin trop
po indulgente. E penso sia be
ne segnalare altre scorrettez
ze per confermare con quan
ta mancanza di serieta Vau-
tore abbia lavorato a questa 
opera. 

La sedizUme dei generali 
fascisti spagnoll e comincia-
ta il 18 luglio del 1936, e non 
il V luglio come il Bocca 
scrive. L' occupazUme delle 
fabbriche in Italia, dopo la 
prima guerra mondiale, av-
viene nel 1920, e non nel 1921 
come tranquillamente Giorgio 
Bocca crede quasi di preci-
sare. II Partito socialista ha 
avuto 156 deputati nel fervo-
re rivoluzionario delle elezio-
ni del 1919, e non nelle ete-
zioni del 1921 o in quelle del 
1924, come senza serieta e det
to nel libro in discusstone. 
Renato Bitossi, segretario del
la CGIL e presidente, dopo 
la morte di Peppino Di Vitto-
rio, della FSM, non era so
cialista bensi comunlsta, e ad-
dirittura membro del Comita
to centrale del PCI. 

Ma Giorgio Bocca fa delle 
affermazioni ancora piii arbi-
trarie. Egli, infatti, scrive con 
disinvoltura che la mFedera-
zione di Crotone* nel 1948, 
alTepoca dell'attentato al 
compagno Togliatti, rimase 
paralizzata, Ebbene, nel 1948 
a Crotone non vi era nessu
na Federazione del Partito co-
munista. Vi era invece la nor-
male sezione del nostro Par
tito che operava nel contesto 
deWatttvttd delta Federazione 
provinciate di Catanzaro. E la 
Federazione provinciale, nella 
tragica circostanza deU'atten-
tato infame, istitui subito cin
que centri operaUvi (Catanza
ro Centro, Vibo Valentia, Ni-
castro, zona di Strongoli, 
Crotone, appunto!) che fecero 
partccipare tutta la provincia 
alio saopero generale. La sera 
stessa del giorno 14 nel ca
poluogo si svolse una gran-
diosa manifestazione di lotta 
che certamente non aveva 
precedenti nella storia della 
regione. Parlarono il segreta
rio della Camera del lavoro, 
un dirigente del Partito socia
lista e il compagno awocato 
Giovanni Lamanna, oggi de-
putato. E le comvnicaztoni 
telefoniche con la Dtrezkme 
del Partito abbiamo potato a-
verle in conthiuazione, rice-
vendone sempre precise diret-
tive di lavoro e dl lotto. ABa 
Direzione nessuno aveva per-
duto la testa. E le relazioni 
dalla Calabria il compagno 
Secchia le ebbe dal compa
gno Paolo Cinanni e dal sot-
toscritto, e quanto gU fa dire 
Giorgio Bocca non pub esse
re accettato. 

NINO DE ANDREIS 
(Badalucco • Imperia) 

La moglie del 
militare di leva 
perde anche il 
diritto alia mutua 
Compagno direttore, 

ml sono congedato recent*-
mente e credo utile denuncia-
re alcuni problemi gravl e im
portanti del giovani che st 
trovano in servizio di leva. 

Un glovane gia sposato I 
stato chiamato alle armi per 
adempiere un ttdoverev pre-
visto dalla Costltuzione (per 
aloros la Carta costituzionale 
esiste solo quando si tratta 
di doveri, mat quando si trat
ta di dirltti del cittadino), 
Questo glovane lavorava • 
quindi usufruiva dell'assisten-
za medica anche per la moglie. 
Partendo per il militare, in
vece, le leggi itallane non pre-
vedono asslstenza medica ne 
per lul ne per la moglie. Ed 
eccoci al fatti. La moglie e in 
stato interessante e prossima 
al parto. Deve andare in clU 
nica, ma non ha I'assistenza 
medica. II marito non solo 
non lavora, ma sappiamo an
che come e difficile e quasi 
impossible vivere con solo 
500 lire al giorno. Egli fa pre
sente il problema al gerarchi 
militari, ai suoi superiorl, s 
si sente rispondere che la mo
glie di un militare di leva non 
ha diritto all'asslstenza. Dopo, 
come se si fossero impietositi, 
gll dicono che lo faranno pre
sente a chi sta piii in alto • 
vedranno se potranno fargli 
I'elemosina, magari dl 10 o 20 
mila lire. Intanto quel glovane 
ha gia speso piit dl 200.000 li
re per la permanenza della 
moglie in ospedale. 

£' chiaro che questo e solo 
un caso, ma quantl altrl siml-
11 ve ne saranno? II fatto « 
reale, se non facclo ll nome 
dell'interessato e per evitare 
che a suo carico vengano com-
messe anche discriminazlonl 
polltiche. Riservandoml di de* 
nundare altrl cast spedftci, 
chledo: e posstbtle che in un 
paese il quale si dice democra-
tlco e civile non eslsta una 
legge sanitaria che assicuri a 
tutti I'assistenza, mentre esi
ste e si tiene in pledi un re-
golamento militare che risale 
al 1870? 

PINO OLIVERIO 
(S. Giovanni in Fiore • CS) 

Ringraziamo 
questi lettori 

Ci e impossibile ospitare tut-
te le lettere che ci perven-
gono. Vogliamo tuttavia assi-
curare i lettori che ci scri-
vono, e i cui scritti non ven
gono pubblicati per ragioni 
di spazio, che la loro colla-
borazione e di grande utilita 
per il nostro giornale, il qua
le terra conto sia dei loro 
suggerimenti sia delle osser-
vazioni critiche. Oggi ringra
ziamo: -

Maria CAREDIO, Lucca; U-
go MOSCA, Roma {tStlamo 
bene in guardia affmche Von. 
Andreotti ancora una volta 
non si prenda gioco del Par-
lamento e delle leggi costitu-
zionali»); G. Franco CASSIN, 
Venezia, (ci manda una bel-
ia lettera in diaietto venezia-
no dedicata al festival de I'U
nita che si svolgera nel capo
luogo veneto); Un invalido ci
vile, Chioggia; Gallo CHERU-
BINI, Padova; Cesare MULAS 
e Giuliano G., Cagliari IK Gli 
assuntori di stazione e di pas-
so a livello del dipartimento 
di Cagliari, ferrovie comple-
mentari, protestano per come 
sono trattati, sia dal punto di 
vista normatloo sia da quel
lo salariale. SedUH ore di la
voro al giorno, salari dl fa 
me che vanno dalle 60 alle 
10 mila lire. Dobbtamo pur-
troppo lamentare il fatto che 
di noi non si interessano nep-
pure i sindacati. Ci augurta-
mo che almeno i deputati co-
munisti si adoperino in sede 
legislativa per sbloccare la no
stra situazione*). 

Rosetta NAVA dl Garlate-Co-
mo, Aldo BRUNI e Pietro 
PRATELLI di Abbadia Laria-
na-Como («Molto interessan
te Varticolo di Laura Conti 
su "L'abuso delta natura", • 
piit che giusta la richiesta dl 
abolire definitivamente Vuc-
cellagione e di regolamentare 
in modo nuovo la caccia alio 
scopo di salvaguardare la fau
na considerata "cosa della co
munita", indispensabile al 
mantenimento degli equSibri 
biologici dai quali dipende la 
nostra salute e ta possibilita 
di soprawivenza del genere 
umanotY, Angelo RIZZO di 
Roma, Giuseppe FRANCI di 
Miktno (c L'tfnita. pubblica 
molte lettere contro la caccia. 
E' giusto che ognuno possa 
esprimere il proprio parere 
sul nostro giornale. Ma biso
gna pur dire che Vargomento 
e molto margmale e che non 
i certo con Vabolizione delta 
caccia che si salvera la natu
ra. Come scrtveva un lettore, 
la natura la si salva tagliando 
le ungate agli speculatori, a 
coloro che agiscono in bas9 
aUa legge del masstmo pro-
fitto. Stiamo attentl a che la 
polemlca contro la caccia non 
distragga i lavoratori dai ve-
ri obiettivi*). 

Aurelio PORISINI, Rimini; 
Augusta GALLETTO, Genova 
(«tfo inviato una lettera alia 
RAI a proposito degli sceneg-
giati che hanno per argomen-
to la parapsicologia. Ho in
fatti Vimpressione che una 
sdenza ancora cosl sconosdu-
ta e molto pericolosa non do-
vrebbe essere data in visione 
ad un pubblico non prepara
to »); L. BUSETTO. Venezia 
(mFmo a settant'anni e piii ab
biamo lavorato e data il no
stro tongue, ed ora dobbiamo 
vivere con misere pensioni. 
Intanto vediamo i ricchi che 
rubando diventano sempre 
pii ricchi, ed i fascisti che 
tanto male hanno fatto al no
stro Paese stanno facendo 
tranquillamente i loro como-
dt*Y, Ettore ZALANBRONI, 
Fusignano (« Sono un giovane, 
e voglio esprimere tutta la 
mia solidarieta agli uffidall e 
ai marinai del "Velos" che si 
sono ribellaU al regime fasd-
sta del cotonnelli gred *); 
Giuseppe BEVILAOQUA, Ba
li; Silvio FONTANELLA, Ge
nera. 
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